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Кира Александрова

В администрации города от-
метили выдающиеся семьи - ро-
дителям вручили почетные знаки 
«За заслуги в воспитании детей». 
В торжественной церемонии при-
няли участие глава Самары Еле-
на Лапушкина и председатель ду-
мы Алексей Дегтев. Мероприятие 
было приурочено к праздничной 
дате: 15 мая отмечается Междуна-
родный день семьи.

- Поддержка семей, защита 
материнства и детства - одно из 
приоритетных направлений го-
сударственной политики нашей 
страны, - сказала глава города. - 
В Самаре реализуются меры со-
циальной поддержки муници-
пального и регионального уров-
ня, строятся новые детские сады 
и школы, модернизируются уч-
реждения дополнительного об-
разования. Успехи наших детей 
- это, безусловно, вклад воспи-
тателей, учителей, тренеров, но 
в первую очередь - силы, время, 
внимание и любовь родителей. 
В семейных традициях заложе-
на сила нашего народа, и сохра-
нение этих ценностей - залог 
процветания нашей страны!

Напомним, городская дума 
утвердила почетный знак в 2014 
году. За восемь лет им были от-
мечены 36 семей.

В этом году награды удостоены 
пять пар: Елена и Сергей Борисо-
вы, Светлана и Алексей Колояр-
цевы, Оксана и Сергей Казанце-
вы, Елена и Роман Проскурины, 
Ирина и Дмитрий Шапкины. 
Каждая из них своим особым об-
разом вносит вклад в сохранение 
семейных и духовных ценностей. 
Их дети достигают высоких ре-
зультатов в научной, творческой, 
спортивной и других сферах.

Помимо почетного знака каж-
дая семья получила подарки и 
единовременное денежное возна-
граждение.

Ирина и Дмитрий Шапкины 
воспитывают шестерых детей: у 
них четыре сына и две дочери. Се-
мья вносит большой вклад в раз-

витие волонтерской деятельности 
и культурной жизни нашего горо-
да. Супруги создали ансамбль на-
родных инструментов, регуляр-
но выступают на городских меро-
приятиях.

- Изначально я сама очень хо-
тела заниматься музыкой. Крест-
ная привела детей в музыкаль-
ную школу, и они тоже втянулись. 
Сейчас у нас в семье пятеро орке-
странтов, которые играют на сле-
дующих инструментах: домбра, 
два баяна, скрипка-баян, флей-
та. Кроме того что выступаем на 
концертах, мы уже много лет по-
сещаем самарский хоспис. Мож-
но сказать, что это музыкальное 
волонтерство: дети приезжают к 
больным и медперсоналу, делят-

ся своим творчеством, - рассказа-
ла Ирина Шапкина. - А еще в этом 
году мы организовали в Софий-
ском соборе детский оркестр, где 
дети могут заниматься бесплатно. 
Считаю, что все в руках самих ро-
дителей.

Такой же позиции придержи-
вается и отец семейства Дмитрий 
Шапкин.

- Я считаю, что семья должна 
быть большой. Конечно, внача-
ле это хлопотно, но потом оку-
пается: в доме всегда весело, и ты 
никогда не одинок. А когда по-
явятся внуки, станет еще инте-
реснее. Если ты тратишь силы на 
свою семью и уделяешь всем де-
тям внимание, то они будут ра-
сти дружными и добрыми.

После завершения торжествен-
ной части в формате чаепития со-
стоялась онлайн-встреча с губер-
натором Самарской области Дми-
трием Азаровым.

Основными темами обсужде-
ния стали значение семейных цен-
ностей и поддержка близких воен-
нослужащих.

- Этот праздник дорог каждому 
из нас. Ведь семья - это то, с чего на-
чинается народ, государство, Роди-
на. Именно через семью сохраняет-
ся связь и преемственность поко-
лений, передаются такие базовые 
понятия, как уважение, честь, до-
бро, справедливость, ответствен-
ность. Поддержка семьи являет-
ся одним из важнейших государ-
ственных приоритетов.

В регионе успешно реализуются 
национальные проекты «Демогра-
фия», «Здравоохранение», «Обр- 
азование», инициированные пре-
зидентом России Владимиром  
Владимировичем Путиным.

Особым вниманием и забо-
той окружены семьи военно- 
служащих, участвующих в спе-
циальной военной операции. 
Выражаю огромную благодар-
ность всем нашим землякам, ко-
торые оказывают им помощь, - 
подчеркнул губернатор.

Глеб Богданов

Вчера Татьяна Москалько-
ва представила президенту еже-
годный доклад уполномоченно-
го по правам человека в Россий-
ской Федерации. Особое внима-
ние уделено работе с обращени-
ями, связанными со специальной 
военной операцией.

По словам Москальковой, про-
шлый и нынешний годы харак-
терны тем, что огромное количе-
ство эвакуированных из Донбас-
са и Украины прибыло на терри-
торию России, спасаясь от укра-
инских бомбежек. 

- Начало неизбежной, оправ-
данной специальной военной 
операции, беспрецедентная ру-
софобия, разрушение преж-
них международных институтов 
правозащиты - все это, конечно,  
обусловило увеличение количе-
ства обращений, - отметила она.

Омбудсмен уточнила, что в 
прошлом году их поступило 79 
тысяч, а в нынешнем уже 16 ты-
сяч.

- Мы постарались полностью 
перестроить работу аппарата, 
чтобы можно было реагировать 

на экстренные обращения к нам, 
связанные со специальной воен-
ной операцией, с мобилизацией 
и с работой по эвакуированным. 
Создали горячую линию, которая 
действует круглосуточно, спе-
циальную интернет-приемную, 
чтобы людям было удобно до нас 
быстрее достучаться, - рассказа-
ла Москалькова.

С момента поступления обра-
щения ее аппарат сразу же связы-
вается с заявителем и его семьей.

- Объясняем им, что делает го-
сударство для решения пробле-
мы. Это для людей очень важно - 
что они не просто направили об-
ращение, а что по нему принима-
ются конкретные меры, - подчер-
кнула омбудсмен.

Созданы три специальные мо-
бильные рабочие группы, кото-
рые сразу же связываются с упол-
номоченными по правам челове-
ка в субъектах Российской Феде-
рации. Они занимаются требую-
щими экстренного реагирования 
обращениями. Направления ра-
боты - взаимодействие с семьями 
участников СВО, с военнослужа-
щими и добровольцами, с эваку-
ированными и с теми, кто подле-
жал мобилизации.  

- Эти инструменты показали 
свою эффективность, и в резуль-
тате нам удалось оказать помощь 
и участвовать в восстановлении 
прав 13 тысяч граждан в прошлом 
году, почти двух тысяч - в этом, а 
вместе с коллективными обраще-
ниями - более 255 тысяч, - доложи-
ла Москалькова.

По вопросам специальной во-
енной операции налажено взаи-
модействие с министерством обо-
роны, ФСБ, МИДом, Междуна-
родным комитетом Красного Кре-
ста, украинским омбудсменом.  

- И конечно, никто не отменял 
традиционные тематики, по ко-
торым обращались люди, - сооб-
щила собеседница президента. - 
Больше всего было удовлетворе-
но наших запросов прокурора-
ми, контролирующими органа-
ми в сфере уголовного судопро-
изводства.

Почти половина отмененных 
незаконных решений была связа-
на с необоснованными отказами в 
возбуждении уголовного дела. 

- В соответствии со статьей 52 
Конституции России каждый по-
терпевший имеет право на доступ 
к правосудию. Если ему отказыва-
ют в возбуждении уголовного де-

ла, фактически он лишается воз-
можности с помощью государ-
ства найти преступника и полу-
чить возмещение вреда, - поясни-
ла Москалькова.

На втором месте традиционно 
обращения, связанные с местами 
заключения, учреждениями уго-
ловно-исполнительной системы.  

Следующая категория - соци-
альные вопросы. 

- Остается достаточно боль-
шое количество жалоб, связан-
ных с неправильным начислением 
пенсий, с невыплатой семьям как 
многодетным, так и с детьми-ин-
валидами, - перечислила омбуд-
смен. - Старались с органами го-
сударственной власти быстро ре-
агировать и восстанавливать на-
рушенные права.

Москалькова также рассказала 
и о других направлениях деятель-
ности. Это международное со-

трудничество, правовое просве-
щение, законотворчество, работа 
с региональными уполномочен-
ными по правам человека.

Она особо отметила, что реги-
ональные уполномоченные сей-
час - это единый институт, кото-
рый весь включен в главные темы 
нынешнего дня: помощь семьям 
участников специальной военной 
операции, мобилизованным, и ра-
бота в пунктах временного разме-
щения для эвакуированных.

- Направлений очень много, и 
ни одно из них нельзя назвать вто-
ростепенным, - констатировал 
Владимир Путин. 

Он отметил, что работа идет 
очень активно, и поблагодарил за 
это Москалькову и ее коллег, по- 
обещав помощь в достижении це-
лей, ради которых и создан инсти-
тут уполномоченного по правам 
человека.

Повестка дня

Реагируют на все обращения

Воспитывать и вдохновлять

Президенту представлен ежегодный доклад 
уполномоченного по правам человека  

Закон

награждение

Многодетным семьям вручили почетные знаки
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Ева Нестерова

В графике
Коробка здания детского са-

да готова, застеклены окна, сдела-
на кровля. Как уточнил генераль-
ный директор подрядной органи-
зации Сергей Арзамасцев, на фи-
нальной стадии - устройство фа-
сада. На одну сторону уже нанес-
ли рисунок. Внутри сооружения 
возведены стены и перегородки. 

Сейчас на объекте идет устрой-
ство систем отопления, электро-
снабжения, вентиляции, канали-
зации, водопровода. Первый и 
второй этажи - в предчистовой от-
делке, третий - в черновой. Парал-
лельно проводятся работы на тер-
ритории. Впереди - выемка грун-
та, выравнивание участка. В стро-
ительстве задействованы 65 чело-
век, несколько единиц техники. 

- Подрядчик укладывается в 
заявленные сроки. На стройке до-
статочное количество рабочих, - 
отметила Елена Лапушкина.

Как пояснила руководитель де-
партамента образования Ирина 
Коковина, здание станет вторым 
корпусом детского сада №332. 

Местные жители ждут новое 
учреждение. 

- Моему внуку год. Раньше мы 
переживали, сможем ли устроить 
его в детский сад, - рассказала 
жительница микрорайона Ири-
на Прохорова. - Теперь знаем, 
что все получится, место должно 
найтись. Ведь строят новый, со-
временный садик. 

Испытание на практике
Бассейн в поселке 116-й км бу-

дет иметь шесть плавательных до-

рожек. Размер чаши - 16 на 25 ме-
тров. Здесь также предусмотрены 
трибуны для зрителей, тренажер-
ный и гимнастические залы, вспо-
могательные помещения.

Строительство объекта за-
вершается. Сейчас на объекте 
трудятся 90 человек. В активной 
фазе - внутренняя отделка по-
мещений, в частности, укладка 
напольной плитки и облицовка 
стен. 

- Выполнен монтаж техно-
логического оборудования. Ве-
дется гидроизоляция чаши бас-
сейна. Планируем в ближайшее 
время провести испытания, за-
полнить его водой, - пояснил 
генеральный директор подряд-
ной организации Денис Комис-
саров. 

Елене Лапушкиной показали 
систему, которая будет обеспе-
чивать работу бассейна. 

- Установлено оборудование 
для водоподготовки и водоо-
чистки. Система очистки самая 
современная. Все оборудование 
отвечает требованиям и стан-
дартам качества, российско-
го производства, - прокоммен-
тировала глава города. - В бли-
жайшее время подрядчик дол-
жен приступить к благоустрой-
ству территории, прилегающей 
к зданию. 

Подробно о важном
СТРОИТЕЛЬСТВО

ПЛАНЫ

ВПЕРЕДИ - ОТДЕЛКА
Детский сад на Стара-Загоре будет сдан до конца года

Продолжается строительство детского сада у дома 120 на улице  
Стара-Загора. В настоящее время готовность объекта - около 65%. 
Напомним, дошкольное учреждение рассчитано на 240 мест,  
80 из которых ясельные. Здание возводят в рамках нацпроекта 
«Демография», инициированного президентом РФ Владимиром 
Путиным. Процесс находится на постоянном контроле губернатора 
Дмитрия Азарова. В субботу, 13 мая, глава Самары Елена Лапушкина 
побывала на объекте, а также проверила, как идет строительство 
бассейна в поселке 116-й км. 

Ева Скатина

 В этом году на территории 
Самары будут работать восемь 
официальных пляжей. Открытие 
купального сезона запланирова-
но на 15 июня. О том, какая под-
готовка будет этому предшество-
вать, говорили вчера на совеща-
нии при главе Самары Елене Ла-
пушкиной. В обсуждении также 
приняли участие председатель 
городской думы Алексей Дегтев, 
председатель Общественной па-
латы Самары Габибулла Хасаев, 
руководители департаментов и 
главы районов.

Руководитель департамента 
городского хозяйства и экологии 
Олег Ивахин доложил: в 2023 го-
ду на пляжах планируется разме-
стить 1774 единицы оборудова-
ния. 147 из них - новые элемен-
ты. 332 единицы оборудования  

накануне сезона будут заменены 
или отремонтированы.

Так, предусмотрено разме-
щение скамеек с навесами, зон-
тов, детского комплекса, игро-
вой установки с баскетбольным 
щитом, оборудование настила 
для маломобильных граждан и 
устройств для мытья ног.

- На данный момент уровень 
воды в Волге составляет 30,5 ме-
тра. Для выгрузки песка он дол-
жен быть не выше 29 метров. На 
всех пляжах после прохождения 
паводка предусмотрена провер-
ка качества воды по микробио-
логическим показателям. Пробы 
будут забраны 16 и 23 мая, - рас-
сказал Олег Ивахин.

- Необходимо продумать 
план, по которому мы посте-
пенно заменим и приведем к 
единому стилю все комплекту-
ющие пляжей. Надо прийти к 
общей концепции, как по объ-

ектам потребительского рын-
ка, - поручила Елена Лапушки-
на руководителям департамен-
та городского хозяйства и эко-
логии и МАУ «Самарская набе-
режная».

На совещании также обсудили 
вопросы безопасности отдыхаю-
щих на воде. Летом на официаль-
ных пляжах откроются 14 спаса-
тельных постов. На них будут не-
сти дежурство 44 специалиста. 
Посты начнут работу 10 июня и 
завершат 15 сентября. 

В местах несанкционирован-
ного купания будет размещено 
200 предупреждающих знаков. 
На сегодня уже установлено 85 
из них. Кроме того, сотрудники 
администрации, городского по-
исково-спасательного отряда, а 
также волонтеры ОСВОД будут 
проводить рейды с раздачей па-
мяток о безопасном поведении 
на воде.

Отдых у воды
В мэрии обсудили подготовку 
пляжей к сезону
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Мария Ситрова

В субботу в Доме дружбы на-
родов прошло мероприятие 
«Живи и помни», приурочен-
ное к Дню Победы. Его органи-
зовала национально-культурная 
автономия казахов «АК ЖОЛ» 
(«Светлый путь») при поддержке 
администрации города.

- Это объединение уже не пер-
вый год устраивает на нашей пло-
щадке подобные мероприятия. 
Нужно передавать молодому по-
колению то, чем может гордиться 
наш народ. В том числе это память 
о людях, которые погибли на Ве-
ликой Отечественной войне. По-
ка мы их помним, они живы, - от-
метил заместитель директора До-
ма дружбы народов Петр Сучков.

Гостями мероприятия ста-
ли представители региональных 
филиалов казахской автономии, 
активисты организации, а так-
же студенты университета путей 
сообщения и аграрного универ-
ситета. Сначала им предложили 
угоститься кашей и чаем на поле-
вой кухне, а затем пригласили на 
концерт. 

На сцене Дома дружбы на-
родов творческие коллективы 
представили яркие патриоти-
ческие номера. Была продемон-
стрирована театральная зари-
совка - дети показали, как каза-
хи уходили на фронт, защищали 
вместе со всеми Родину и празд-
новали Великую Победу. Ребя-

та исполнили известные песни 
- «Катюша», «Пусть всегда будет 
солнце» на русском и казахском 
языках, а также прочитали сти-
хи и прозу. Участники ансамбля 
«Мереке» станцевали военный 
венский вальс. По итогу высту-
пления каждый коллектив полу-
чил почетную грамоту.

- Такие мероприятия важны, 
потому что необходимо помнить 
о единой победе всех народов, - 
уверен член правления нацио-
нально-культурной автономии 
«АК ЖОЛ» Ербулат Саганды-
ков. - В то же время, проводя по-
добные праздники, мы привива-
ем младшему поколению патри-

отический дух и показываем всю 
красоту казахской культуры.

Мероприятие завершилось 
проведением конференции для 
молодежи. Гостям также проде-
монстрировали видеоролик о 
подвиге казахских женщин во 
время Великой Отечественной 
войны.

Александр Неустроев 

В субботу, 13 мая, в парке Гага-
рина состоялся праздник, посвя-
щенный юбилею Промышленного 
района. Торжество посетили глава 
города Елена Лапушкина, а также 
депутаты, представители местных 
предприятий, общественных ор-
ганизаций, жители.

Промышленный район был 
образован из частей территорий 
Кировского, Октябрьского и Со-
ветского районов 45 лет назад. 

Сегодня в самой молодой ча-
сти Самары проживает около 275 
тысяч человек, функционируют 
13 крупных и средних промыш-
ленных предприятий, располо-
жено четыре парка и множество 
других социальных объектов.

- Безусловно, главным досто-
янием территории являются са-
марцы, которые здесь живут и 
работают, заботятся о процвета-
нии района и напрямую участву-
ют в его развитии. Благодаря на-
циональным проектам, иници-
ированным президентом Рос-
сии Владимиром Владимиро-
вичем Путиным, и поддержке 
губернатора Самарской области 
Дмитрия Игоревича Азарова 
преображаются и получают но-
вую жизнь такие знаковые обще-
ственные пространства, как пар-
ки «Молодежный», «Воронеж-
ские озера». На улице Стара-За-
гора в этом году сдается новый 
детский сад на 240 мест. Благоу-

страиваются дворы, развивает-
ся губернаторский проект «Со-
действие», - отметила Елена Ла-
пушкина.

Гости праздника смогли не 
только приятно, но и полез-
но провести время. Предста-
вители крупнейших предприя-
тий, среди которых были «Авиа- 
агрегат», «Гидроавтоматика», 
«ОДК-Кузнецов», рассказывали 
об истории промышленности в 
районе и городе, проводили ин-
теллектуальные викторины и 
раздавали памятные сувениры. 
На спортивно-патриотической 
площадке можно было посетить 
оружейную выставку, попробо-
вать собрать и разобрать авто-

мат, подкрепиться кашей из по-
левой кухни и даже сдать нор-
мативы ГТО. Кроме того, работу 
развернул мобильный пункт от-
бора на военную службу по кон-
тракту. 

- В историческом плане у на-
шего района еще совсем юный 
возраст. Тем не менее за все эти 
годы нам удалось добиться очень 
многого. У нас есть промышлен-
ные и оборонные предприятия, 
которые выпускают двигатели, 
использующиеся по всему ми-
ру. Возводится огромное количе-
ство жилья, благоустраиваются 
парки и дворы. Все это возмож-
но, конечно, благодаря нашему 
главному достоянию - людям, - 

подчеркнул глава Промышлен-
ного района Данил Морозов.

Также в день рождения Про-
мышленного района на стадио-
не парка Гагарина прошли фи-
нальные матчи районного тур-
нира «Кожаный мяч» среди детей 
и подростков. В конце игр всем 
участникам достался торт в ви-
де футбольного поля. А победи-
телям, которым предстоит уча-
ствовать в городских соревнова-
ниях, вручили медали, кубки и 
грамоты.  

Завершился праздник концер-
том, на котором самарские твор-
ческие коллективы выступили с 
танцевальными и музыкальны-
ми номерами. 

День за днем
СОБЫТИЕ

ПАМЯТЬ

САМАЯ МОЛОДАЯ ЧАСТЬ ГОРОДА
В парке Гагарина отметили 45-летие Промышленного района

Сила в народном единстве
Казахская автономия провела праздник в честь Дня Победы
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Риск случайной гибели или повреждения имущества несет его 
собственник, если иное не предусмотрено законом или договором. 
Страхование - надежный и экономичный способ уберечь себя и своих 
близких от потерь.

БЕЗОПАСНОСТЬ

 

Скорочтение

Напомним, что 18 апреля 
умер лев Цезарь, живший в са-
марском зоопарке 16 лет. В по-
следнее время у него были про-
блемы со здоровьем. Ветери-
нары оказывали всю необхо-
димую помощь, но спасти не 
смогли. Директор барнауль-
ского зоопарка «Лесная сказ-
ка» Сергей Писарев согласил-

ся передать львенка на замену. 
На своей странице в одной из 
соцсетей он рассказал, что са-
марские коллеги обратились 
к нему с такой просьбой, зная, 
что у льва Алтая и львицы Аи 
родились дети. А губернатор 
Дмитрий Азаров лично под-
ключился к решению этой про-
блемы.

ЖИВОТНЫЕ

ВУЗЫ

Ректору политеха  
вручили ведомственные 
награды

В зоопарке может 
появиться львенок 
из Барнаула

 

Администрация Самары напоминает  
о важности страхования домовладений 
от чрезвычайных ситуаций

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ  | 

Дмитрий Быков награж-
ден медалью Министерства 
науки и высшего образования 
РФ «За вклад в реализацию 
государственной политики в 
области научно-технологиче-
ского развития». Она вруча-
ется за заслуги в совершен-
ствовании российского обра-
зования, научно-технической 
и инновационной деятельно-

сти, нанотехнологий, интел-
лектуальной собственности.

Кроме того, ректору вру-
чили грамоту Федеральной 
службы по военно-техниче-
скому сотрудничеству «За за-
слуги в решении задач воен-
но-технического сотрудниче-
ства Российской Федерации с 
иностранными государства-
ми»

 

Их организует авиакомпания Azur Air. Рейсы будут совершаться 
два раза в неделю на самолетах Boeing 757-200 вместимостью до 238 
пассажирских мест. Время вылета из Самары - 0:05, прибытие в Хур-
гаду - в 5:00. Продолжительность перелета составит шесть часов 55 
минут. 

ТУРИЗМ  | 

С 30 мая 
вновь 
запустят
авиарейсы
в Египет

В период с 1 по 30 апреля му-
ниципальным центром управле-
ния обработано более 13 тысяч 
сообщений, в том числе 3604, по-
ступивших на «Платформу об-
ратной связи», и 3920 через си-
стему «Инцидент-менеджмент».

Основной массив обращений 
в прошлом месяце был связан с 
уборкой территорий. В апреле в 

Самаре традиционно проходил 
месячник по благоустройству. 
Велись работы по сбору мусора 
и палой листвы, опиловке дере-
вьев, очистке фасадов зданий и 
опор освещения от незаконных 
объявлений, покраске дорожных 
ограждений и скамеек, высадке 
цветов. В четырех средниках и 
субботниках, прошедших в рам-

ках месячника, приняли участие 
более 390 тысяч человек. Собра-
но и вывезено на полигоны для 
утилизации более 50 тысяч кубо-
метров мусора. 

Все сообщения, поступавшие 
от горожан по теме «Уборка тер-
риторий», направлялись ответ-
ственным специалистам для ор-
ганизации работ.

МЦУ передано в работу более 
13 тысяч сообщений от жителей

ОБЩЕСТВО  | 

В минувшие выходные в са-
марской школе №3 прошли до-
полнительные выборы в совет 
депутатов Промышленного рай-
она по избирательному округу 
№13. Причиной довыборов ста-
ло сложение полномочий одного 
из народных избранников в свя-
зи с переходом на другую работу.

Граждане могли отдать свои 
голоса в субботу и воскресенье. 
К жителям, у которых не полу-
чилось побывать на участке, 
члены избирательной комиссии 
приходили домой. Условия го-
лосования обеспечивали четы-

ре участковых избирательных 
комиссии. 

- Другие дела подождут, ведь 
сегодня очень важный день для 
Промышленного района. Надо 
понимать, что выборы необхо-
димы не только городу, но и всей 
стране. Проявляя активность, 
граждане выражают свою волю 
через голосование, - делится впе-
чатлениями жительница района 
Лидия Витько. 

Кандидатов было представле-
но трое: от партий КПРФ и Еди-
ная Россия, а также один само-
выдвиженец. 

- Люди у нас в основном заин-
тересованные, они действитель-
но хотят отдать свой голос за наи-
более понравившегося кандида-
та, - комментирует председатель 
территориальной избирательной 
комиссии Евгений Старостин.

В целом, по оценкам наблюда-
телей, выборы прошли ровно и 
честно. Жалоб ни от кандидатов, 
ни от избирателей не поступило.

Член областной Обществен-
ной палаты и общественного 
штаба по наблюдению за выбора-
ми, общественный наблюдатель 
Виктор Полянский отметил, что 

дополнительные выборы имеют 
некоторые отличия от основных.  

- В таких случаях мобилизует-
ся весь избирательный корпус, и 
с точки зрения социальной пси-
хологии люди объединяются ра-
ди конкретной цели. Активность 
граждан достаточна для того, что-
бы увидеть общий срез отноше-
ния жителей к кандидатам. Сегод-
ня я состоял в числе одной из изби-
рательных комиссий и с уверенно-
стью могу сказать, что условия бы-
ли прекрасные. Большую работу 
выполнили и наблюдатели. Участ-
ники голосования высоко оценили 

организацию и соблюдение норм 
законодательства. Избирательная 
комиссия полноценная, она сфор-
мирована из людей, которые знают 
свое дело. К сожалению, не всегда 
обходится без каких-либо неожи-
данностей. В частности, был уста-
новлен факт незаконной агитации 
в пользу одного из кандидатов, - 
рассказывает Виктор Полянский. 
За незаконную агитацию задержан 
сторонник партии КПРФ.

По итогам выборов наиболь-
шее число голосов - 69,72% - на-
брал кандидат от партии «Еди-
ная Россия» Дмитрий Пикулык. 

В Промышленном районе прошли довыборы в совет депутатов

Деревянную мельницу  
в селе Бариновка 
откроют 3 июня

РЕСТАВРАЦИЯ  | 

Реставрация единственной в Поволжье ветряной мельницы 
XIX века началась летом 2022 года. На сегодня готовность со-
ставляет 90%. Технический запуск запланирован на конец мая, 
а официальное открытие - на 3 июня.

Вокруг мельницы появится культурный кластер. В доме 
мельника можно будет посмотреть на производство и принять 
участие в изготовлении хлеба. Там же разместят музей и пло-
щадку для проведения мастер-классов. Кроме того, будут рабо-
тать пять точек питания. В лавке гости смогут приобрести суве-
ниры, значки, магниты. В разработке находятся шоколадные и 
пряничные мельницы.

От чего можно застраховать 
имущество:

• воздействие огня (пожар, 
взрыв, удар молнии);

• вандализм, кража, грабеж, 
поджог;

• повреждение водой;
• стихийные бедствия;
• падение пилотируемых летаю-

щих объектов или их обломков;
• случайные внешние меха-

нические воздействия (наезд 

транспортных средств, падение 
деревьев);

• другие действия и события 
(террористический акт).

Застраховать имущество можно 
на год или на более короткий 
срок. И, что самое главное, при 
наступлении страхового случая 
выплаты от компании осуществля-
ются достаточно быстро, что по-
зволит минимизировать послед-
ствия чрезвычайной ситуации.
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Анна Щербакова

В Самаре продолжаются мас-
штабные работы по нацпроекту 
«Безопасные качественные доро-
ги», инициированному президен-
том РФ Владимиром Путиным 
и поддержанному губернатором 
Дмитрием Азаровым. Так, сейчас 
специалисты приводят в порядок 
улицу Мичурина и проспект Мас-
ленникова.

Островки безопасности
В 2020 году улицу Мичурина 

привели в порядок на отрезке от 
улицы Чкалова до проспекта Мас-
ленникова. В текущем сезоне про-
езжую часть обновят в границах 
Масленникова и Ерошевского.

Укладка асфальтобетона стар-
товала в ночь на воскресенье, 14 
мая.

- Мы сделали выравнивающий 
слой, укрепили основание, далее 
очистили его и произвели розлив 
битумной эмульсии, - рассказал 
мастер участка Сергей Алексеев. 
- На этой улице интенсивное дви-
жение транспорта. Поэтому при 
устройстве верхнего слоя исполь-
зуется смесь ЩМА-16 на полимер-
но-битумном вяжущем. Это высо-
копрочный асфальтобетон, кото-
рый хорошо зарекомендовал себя 
в прошлом году. Для его уплотне-
ния одновременно в работу вклю-
чили пять катков. 

Согласно предписаниям Госав-
тоинспекции в план работ вош-
ли мероприятия по обустройству 
островка безопасности. На другой 
стороне перекрестка улицы Ми-

чурина и проспекта Масленнико-
ва такой участок появился ранее. 
На островке пешеходы могут пере-
ждать, пока загорится зеленый, и 
спокойно завершить переход ули-
цы.

- До начала ремонта бордюр в 
районе разделительной полосы 
находился в неудовлетворитель-
ном состоянии. Департаментом го-
родского хозяйства и экологии со-
вместно с подрядчиком было при-
нято решение восстановить его, 
- сообщил начальник отдела кон-
троля за объектами ремонта и ре-
конструкции МБУ «Дорожное хо-
зяйство» Кирилл Рябов. 

Ремонту с использованием со-
временных материалов и тех-
нологий уделяется повышенное 
внимание.

- Помимо высокопрочной сме- 
си мы позаботились и о новых 
люках смотровых колодцев - с 
фиксирующим замком и про-
кладками. Это убережет их от во-
ровства, а также сделает проезд 
по ним бесшумным, - отметил Ря-
бов.

Контроль за ремонтом органи-
зован круглосуточно. Одно из са-
мых ответственных направлений 
- проверка качества асфальтобе-
тонной смеси. На улице Мичури-

на вместе с остальными специа-
листами трудятся сотрудники ла-
боратории завода, откуда матери-
ал доставляется на участок.

- Чтобы обеспечить качество 
работ на 100%, мы производим 
контроль смеси на всех этапах. 
Несколько точечных проб объ-
единяем и направляем в лабора-
торию для испытаний, - проком-
ментировал сотрудник лаборато-
рии завода Арсений Карцев.

К 15 мая новое дорожное по-
лотно по основному ходу появи-
лось на площади 3200 квадрат-
ных метров. Работы продолжа-
ются с учетом погоды. 

Гарантия - пять лет
Все минувшие выходные на 

проспекте Масленникова кипела 
работа. Здесь было задействовано 
25 специалистов, два асфальтоу-
кладочных комплекса, семь катков, 
два погрузчика и другая техника. 

Напомним, что в 2021 году про-
спект комплексно отремонтиро-
вали в границах улиц Ново-Садо-
вой и Мичурина. В этом сезоне об-
новление коснулось оставшегося 
участка - до Маломосковской. 

Отметим, что к ремонту при-
ступили с опережением графика. С 
большей частью работ по укладке 
специалисты справились всего за 
две ночные смены. При этом пол-
ностью дорогу не перекрывали.

- На проспекте Масленникова, 
как и на улице Мичурина, мы раз-
вернули сразу два асфальтоуклад-
чика. Так производительность тру-
да намного выше, да и результат 
получается более качественным. 
Высокую надежность нового по-
лотна обеспечивает и применение 
смеси ЩМА-16. К моменту устрой-
ства нового покрытия дорога бы-
ла полностью подготовлена, люки 
смотровых колодцев и дождепри-
емники выставлены на проектную 
высоту, - пояснил директор под-
рядной организации Марат Гуме-
ров.

На проспекте Масленнико-
ва осталось отремонтировать од-
ну полосу в направлении Маломо-
сковской. Сейчас там в двух местах 
СВГК проводит ремонт сетей.

Протяженность участка ремон-
та этого года составляет 860 ме-
тров. Гарантия на новое покрытие 
будет действовать пять лет.

Жанна Скокова

В Самаре продолжают созда-
вать современные комфортные 
пространства. В этом году толь-
ко по программе «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» благоустроят около 
50 дворов. Два из них находятся в 
Советском районе.

Масштабное благоустройство 
стало возможным благодаря под-
держке губернатора Дмитрия 
Азарова. Об этом рассказал гла-
ва Советского района Вадим Бо-
родин. 

- В рамках программы «Форми-
рование комфортной городской 
среды» в нашем районе отремон-
тируют дворы на Ново-Вокзаль-
ной, 14 и Советской Армии, 17.  
Еще три придомовые террито-
рии преобразятся благодаря гу-
бернаторскому проекту «СОдей-
ствие». Их адреса: Матросова, 1; 
Победы, 82 и 84. В последнем слу-
чае по желанию жителей объеди-
нили два проекта, которые прош-
ли конкурсную процедуру. Это до-
пустимо. Кроме того, по проекту 

«Народное инициативное бюдже- 
тирование» планируют обновить 
детскую площадку на улице Сво-
боды, 5, - уточнил Бородин.

Во дворе дома по Советской Ар-
мии, 17 работа уже кипит. Здесь 
территорию обновляют комплек-
сно, включая внутриквартальные 
проезды, парковки и пешеходные 
дорожки. Не забыли и про досуго-
вые площадки: установили совре-
менное игровое оборудование, ка-
чели, карусели. Наполнение этих 
зон предварительно согласова-
ли с жителями. Остались послед-

ние штрихи, и детвора сможет со-
бираться возле дома, весело и безо-
пасно проводить тут время.

- Мы очень ждали того момен-
та, когда наш двор попадет в про-
грамму «Формирование комфорт-
ной городской среды», - говорит 
местный житель Андрей Сибир-
кин. - Я даже не предполагал, что 
работы начнутся так скоро. Мно-
гое уже сделано. Меня радует, что 
обновили дорогу, расширили пар-
ковку для автомобилей. У нас бу-
дет большая стоянка для личного 
транспорта. А мой сын Дима, ко-

торому восемь лет, очень ждет от-
крытия детской площадки. Сейчас 
мы ходим гулять в парк «Дружба». 
Мы очень рады, что у нас будет со-
временный комфортный двор. 

По словам руководителя под-
рядной организации Дмитрия 
Тишкина, на детской площадке 
осталось уложить резиновое по-
крытие для безопасности малы-
шей и установить ограждение. Так-
же рабочим предстоит заасфаль-
тировать пешеходные дорожки, 
вдоль которых появится десять но-
вых лавочек

Рабочий момент
ПРоцесс

гоРодская сРеда

И парковки, и детские площадки
В Советском районе благоустраивают дворовые территории 

От активности жителей за-
висит, как будут выглядеть 
не только дворовые, но и 
общественные территории. 
До 31 мая проходит Все-
российское онлайн-голо-
сование за городские про-
странства, которые будут 
благоустроены в 2024 году  
по нацпроекту «Жилье и 
городская среда». Отдать 
свой голос можно на сайте 
63.gorodsreda.ru.

Идет ремонт улицы Мичурина и проспекта Масленникова, 
частично обновленных в прошлые годы

Продолжение следует
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Сергей Семенов

Самара на неделю, с 13 по 19 
мая, превратилась в хоккейную 
столицу России. Юные ледовые 
рыцари (возраст до 11 лет) всту-
пили в борьбу за Кубок Владисла-
ва Третьяка. Кто не в курсе: этот 
человек трехкратный олимпий-
ский чемпион, признан лучшим 
хоккейным голкипером XX века.

В минувшее воскресенье в Са-
маре прошло официальное от-
крытие турнира. 

Участников и многочисленных 
зрителей приветствовали губер-
натор Дмитрий Азаров и леген-
дарный спортсмен, президент Фе-
дерации хоккея России, депутат 
Госдумы от «Единой России» Вла-
дислав Третьяк.

Губернатор поблагодарил выда-
ющегося хоккеиста за идею прове-
дения Кубка в Самарской области:

- Искренне вас благодарю за ту 
идею, которую вы когда-то выска-
зали. С вашей легкой и ловкой ру-
ки начался этот турнир. И я рад, 
что уже более полутора десят-
ков лет Кубок Третьяка проходит 
здесь, на самарской земле. 

Третьяк же, со своей стороны, 
подчеркнул: Дмитрий Азаров - че-
ловек слова. Пообещал построить 
новый ледовый дворец - и сделал 
это:

- На этом месте стоял старень-
кий стадион, на котором я еще 

играл. И он сказал: Владислав, на 
этом месте будет новый шикар-
ный Дворец спорта. Вы посмотри-
те, какой подарок городу, области! 
Я даже не мечтал играть на таких 
стадионах. Спасибо за то, что раз-
виваете, любите хоккей!  

В знак признательности за про-
веденную работу Третьяк вручил 
губернатору почетный знак «За 
верность хоккею». 

Познакомиться с обновленным 
спортивным объектом у легенды 
отечественного хоккея была воз-
можность перед церемонией от-
крытия - Дмитрий Азаров провел 
для него экскурсию. 

Особыми гостями спортивно-
го праздника по приглашению гу-
бернатора стали семьи участни-
ков СВО. Мальчишки и девчонки, 
многие из которых сами занима-
ются хоккеем, получили возмож-
ность пообщаться с легендарным 
спортсменом, получить заветный 
автограф и фото. 

Оставил Третьяк свой авто-
граф и на именной открытке для 
читателей «Самарской газеты» - 
ее мы разыграем в нашем теле-
грам-канале.

Победитель и призеры Куб-
ка Третьяка определятся 19 
мая. В турнире принимают уча-
стие сильнейшие юношеские 
команды по итогам отбороч-
ных соревнований в федераль-

ных округах РФ: «Югра-Юкиор» 
(Ханты-Мансийск), «Амур-1» 
(Хабаровск), «Ак Барс» (Ка-
зань), ХК «Бобров» (Бобров), 
«Спартак» (Москва), ЦСКА 
(Москва), ДЮСШ ХК «Сочи» 
(Сочи), «Кузнецкий лед» (Но-
вокузнецк) и «Северсталь» (Че-
реповец). Самарскую область 
представляют воспитанни-
ки тольяттинского хоккейно-

го клуба «Лада». Впервые в та-
ком масштабном финале при-
нимают участие две команды 
из Республики Беларусь: «Ди-
намо-Джуниверс» (Минск) и 
СДЮШОР имени Руслана Салея  
(Минск). 

Группа А играет в «МТЛ-2», а 
группа Б - в СКК «Дворец спорта 
имени Владимира Высоцкого». 
Вход на матчи свободный.

Турнир

Владислав Третьяк: 
«Самарский губернатор - 
человек слова»
Стартовала борьба за Кубок выдающегося хоккеиста 

Сергей Семенов

В матче 27-го тура премьер-
лиги «Крылья Советов» дома 
притормозили столичный «Локо-
мотив» - 1:1. Безвыигрышная се-
рия нашей команды продлилась 
до пяти встреч, и самарцы опу-
стились на 13-е место, в зону сты-
ковых матчей.

В последний раз «Крылья Со-
ветов» обыгрывали «Локо» в апре-
ле 2011 года. После нынешней зим-
ней паузы железнодорожники, на 
зависть самарцам, катком прохо-
дят по соперникам, загодя сохра-
нив место в элите.

Для «Крыльев Советов» же си-
туация обратная. Матч с железно-
дорожниками имел важное зна-
чение в плане сохранения места в 
элитном эшелоне. Оптимизма по 
поводу исхода встречи добавлял 
тот факт, что не приехали в Сама-
ру харизматичный Артем Дзюба и 
18-летний экс-самарский форвард 

Сергей Пиняев, получившие нака-
нуне травмы.  

У «Крыльев» были все те же ка-
дровые проблемы, что и в послед-
них матчах. Роман Ежов, Фернан-
до Констанца, Александр Ковален-
ко и Богдан Овсянников травми-
рованы. Владимир Писарский дис-
квалифицирован. В заявке в экс-
тренном порядке появились сразу 
три игрока из дубля, в том числе 
17-летний Иван Бобер, сын нашего 
известного футболиста Антона Бо-
бра. И что прикажете делать Игорю 
Осинькину, когда 16 достойных ос-
новного состава игроков защища-
ют честь других команд, будучи в 
аренде? Только терпеливо ждать их 
возвращения.

Комментаторы ТВ назвали пер-
вый тайм с «Локо» плюшевым. 
«Крылья» полтайма стоически 
оборонялись, а потом гости, по-
няв, что из-за отсутствия Дзюбы 
игра не клеится, стали откровен-
но действовать вторым номером, 
лишь иногда опасно контратакуя. 

На 40-й минуте Владислав Ши-
тов, сыграв по-гроссмейстерски 
пяткой, вывел на удар Дмитрия 
Цыпченко, и тот в одно касание 
черпачком отправил мяч в сет-
ку (1:0). 

Гости отыгрались уже на тре-
тьей минуте второго тайма после 
выхода на замену экс-самарского 
форварда Максима Глушенко-
ва. Изначально арбитры в по-
ле зафиксировали офсайд, 
но вмешался ВАР, и гол Изи- 
дора был засчитан - 1:1. На том и 
разошлись.

Напряжение в турнирной та-
блице по-прежнему сохраняется. 
В следующем матче, в воскресенье, 
21 мая, «Крылья Советов» при-
нимают дома екатеринбургский 
«Урал», начало в 15:00. 

И В Н П РМ О
1  Зенит 27 20 5 2 70 - 17 65
2  ЦСКА 27 16 6 5 51 - 24 54
3  Ростов 27 14 8 5 44 - 35 50
4  Спартак 27 14 8 5 58 - 36 50
5  Ахмат 27 14 4 9 44 - 34 46
6  Краснодар 27 12 7 8 57 - 44 43
7  Динамо 27 12 6 9 44 - 38 42
8  Оренбург 27 12 3 12 50 - 52 39
9  Сочи 27 11 4 12 36 - 48 37

10  Локомотив 27 10 6 11 46 - 43 36
11  Урал 27 8 6 13 29 - 42 30
12  Факел 27 5 12 10 34 - 45 27
13  КС 27 6 8 13 27 - 43 26
14  Пари НН 27 6 5 16 27 - 50 23
15  Химки 27 4 6 17 25 - 59 18
16  Торпедо 27 3 4 20 20 - 52 13

Спорт
ФуТбол

НапряжеНие 
сохраНяеТся 
«Крылья Советов» опустились  
в зону стыковых матчей 

Владислав Третьяк, 
ПРеЗиДеНТ ФеДеРАЦии ХОККея РОССии:

- Мне приходилось играть в сте-
нах старой ледовой арены еще в 
1969-70-х годах с местным СКА. 
из тех городских картинок оста-
лась в памяти только величавая 
Волга. Все остальное измени-
лось до неузнаваемости. Когда 
десяток лет назад мы начинали 
в Самаре проводить мой турнир, 
то, конечно же, мечтали о новой 
комфортной арене. Сегодня я ис-
кренне благодарен губернатору 
Дмитрию Азарову, который по-
мог обрести областной столице 
новый спортивный комплекс, где 
уютно чувствуют себя предста-
вили и летних, и зимних видов 
спорта. Но главное, что новое по-
коление юных хоккеистов страны 
получит путевку в большой спорт 
именно на берегах Волги. Самара 
в их памяти останется очередным 
трамплином для роста спортив-
ного мастерства. Уверен, что у вас 
зажигаются новые звезды отече-
ственного хоккея!

игорь осинькин, 
гЛАВНый ТРеНеР «КРыЛьеВ СОВеТОВ»:
- Мы бьемся как можем, играли про-
тив очень хорошей команды. Пере-
живаем, что не взяли три очка. Со-
перник тоже мог забить, у них были 
моменты. Понимаю, что качество 
игры не такое, о котором мечтали. Но 
мы делали все, что могли. Безуслов-
но, сегодня потеряли два очка, а не 
заработали одно. 

«Крылья Советов» (Самара) - «Локомотив» (Москва) - 1:1 (1:0)
Голы: Цыпченко, 40. Изидор, 48.
«Крылья Советов»: Ломаев, Евгеньев, Горшков, Солдатенков, Бейл, Зуев 
(Рахманович, 56), Бабкин, Витюгов (Зотов, 82), Гарре, Цыпченко, Шитов (Чир-
кович, 90).
«Локомотив»: Лантратов, Ненахов, Тикнизян, Кузьмичев, Погостнов, Бари-
нов, Жемалетдинов (Раков, 65), Миранчук (Глушенков, 46), Карпукас (Мара-
дишвили, 68), Игнатьев (Изидор, 46), Камано (Митай, 84).
Предупреждения: Карпукас, 28. Игнатьев, 32. Бабкин, 67. Изидор, 83. Гарре, 
89. Солдатенков, 90.
Арбитры: Любимов, Веретешкин, Ермаков (все - Санкт-Петербург).
ВАР: Чистяков (Азов), Петросян (Ростов-на-Дону).

14 мая. Самара. «Солидарность Самара Арена». 6155 зрителей.

Матчи 27-го т ура

13 мая «Урал» - «Оренбург» 2:1

 «Химки» - «Спартак» 1:1

 «Зенит» - «Краснодар» 2:2

 ЦСКА - «Торпедо» 3:0

14 мая «Крылья Советов» - «Локомотив» 1:1

 «Динамо» - «Ахмат» 0:3

 «Сочи» - «Ростов» 1:0

 «Факел» -  
«Пари Нижний Новгород» 1:0
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Старинная промзона
Волга всегда имела для нашего города колоссальное 

значение. Но если сейчас это место для отдыха, то рань-
ше все было иначе. Нашим предкам было не до романти-
ческих прогулок. Волга - мама, Волга - кормилица, именно 
так воспринимали реку люди, жившие в XIX веке. Здесь 
ловили рыбу, перевозили грузы. Ежедневно вверх и вниз 
по течению курсировали пассажирские пароходы. Соот-
ветствующим образом выглядел и берег. В середине XIX 
века о каком-либо благоустройстве можно было только 
мечтать. Вдоль реки тянулись ряды амбаров, складов, ко-
нюшен. У пристаней царили грязь и суета. 

Не сказать, что власти не задумывались над пробле-
мой. 3 мая 1885 года члены городской управы состави-
ли протокол, в котором отмечалось: «Сооружение набе-
режной по берегу реки Волги существенно необходимо 
не только в хозяйственных, но и в гигиенических целях 
города. Не говоря уже о том, что набережная в нынеш-
нем виде представляет безобразное зрелище неблагоу-
стройств и беспорядка, недостойного города Самары». 

Однако в последующие годы набережная так и оста-
валась промзоной. Одним из немногих украшений этого 
места стала часовня во имя святителя Алексия, покро-
вителя Самары. Она была построена под Воскресенским 
(Пионерским) спуском. Проект храма в русском стиле 
разработал архитектор Александр Щербачев. 

Также среди сараев и складов выделялся пивоварен-
ный завод Альфреда фон Вакано. Его красные корпу-
са и сейчас хорошо видны с Волги. Что еще? Зеленый 
остров Струковского сада, выступающий над берегом. В 
остальном же зрелище было малопривлекательным. Не-
даром Максим Горький писал в своем фельетоне: «На на-
бережной города Самары следовало бы устроить выве-
ску и на этой вывеске написать: «Смертный, входящий 
в Самару с надеждой в ней встретить культуру, вспять 
возвратися, зане город сей груб и убог».

С недавнего времени Самару 
называют городом-курортом.  
А что первым приходит  
на ум, когда вы слышите эти 
слова? Наверняка абсолютное 
большинство людей ответят: 
набережная. 
Ее длина - более четырех 
километров. И по многим 
показателям она самая-самая. 
Наша набережная - самая 
длинная из речных в России. 
Самая красивая на Волге -  
по мнению не только самарцев, 
но и гостей города. А еще у нас 
шикарные пляжи, которые  
по своим масштабам уступают 
разве что морским курортам.
Сейчас, когда в Самару 
снова пришло тепло, самое 
подходящее время, чтобы вновь 
посетить это место. Погулять  
по зеленым аллеям, посмотреть, 
как солнце играет в струях 
фонтанов, почувствовать аромат 
цветущих яблонь. И, конечно, 
насладиться прекрасными 
видами на великую русскую реку. 

Город-курорт в архивах ЦГАСО и на снимках наших  
фотографов Екатерины Елизаровой, Владимира Пермякова

ЖИЗНЬ НА РЕКЕ

Самара в кадре
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1. Отношение самарского губернатора  
Александра Дмитриевича Свербеева к самарскому 
городскому голове Петру Владимировичу Алабину  
о санитарном состоянии местности, на которой 
производится строительство набережной, 1885 год. ЦГАСО. 
2. Доклад Самарской городской управы о расходовании 
денежных средств на устройство набережной на реке Волге, 
1887 год. ЦГАСО. 
3. Парусная регата, 1957 год. ЦГАСО, фотофонд.
4. Пояснительная записка о ремонте деревянной 
набережной напротив Струковского сада, 1915 год. ЦГАСО.
5. Постановление Куйбышевского городского Совета  
о благоустройстве набережной, 1936 год. ЦГАСО.
6. Решение Куйбышевского горисполкома  
о подготовительных работах по благоустройству 
набережной, 1948 год. ЦГАСО.
7. Решение Куйбышевского горисполкома  
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1952 год. ЦГАСО.
8. Решение Куйбышевского горисполкома о подготовке 
эскиза проекта детальной планировки центральной 
набережной в Куйбышеве, 1953 год. ЦГАСО.
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Пальмы у берега
Конкретные планы по обустройству здесь ме-

ста для культурного отдыха появились лишь по-
сле революции, в 1930-х годах. Решено было на-
чать с участка между улицами Некрасовской и 
Вилоновской. В 1939-м его очистили от старых 
сооружений. Год спустя здесь оборудовали вре-
менный пляж и начали работы по строительству 
набережной. Ее террасы должны были плавно 
переходить в парк Горького - Струковский сад. 

Однако планам помешала война. И еще дол-
гое время стране было не до мест отдыха - жи-
льем бы людей обеспечить. Строительство на-
бережной возобновилось лишь в 1950-х. Проек-
том занималась группа архитекторов под руко-
водством Николая Подовинникова. Работы ве-
лись с 1953 по 1958 год. Подовинников удачно 
использовал особенности рельефа. Иногда он 
сознательно уменьшал высоту подпорной стен-
ки и увеличивал разницу высот террас, чтобы 
добиться наилучшего эффекта. Однако поста-
новление Политбюро «О борьбе с излишествами 
в архитектуре и строительстве» 1956 года нару-
шило первоначальный замысел автора. Так, при-
шлось отказаться от парадных деталей на Крас-
ноармейском спуске.

И все же большую часть проекта удалось во-
плотить. На участке между Некрасовским и Ви-
лоновским спусками возвели подпорную стену. 
Ради эстетики ее облицевали серым гранитом. В 
прогулочной зоне установили бетонные скуль-
птуры, высадили сотни деревьев. На старых от-
крытках можно заметить даже стройные ряды 
пальм вдоль проезжей части. А внизу, у берега, 
появился широкий песчаный пляж. 

Вскоре приступили к обустройству второй 
очереди - от завода «Кинап» до Ярмарочного 
спуска. Здесь к Подовинникову присоединился 
молодой архитектор Ваган Каркарьян.

Третья очередь набережной продолжила пер-
вую. Ее начали проектировать в 1970-х, после 
сноса старого деревянного речного вокзала и 
ввода в эксплуатацию нового. На этом участке 
подпорная стенка из известняка уже была соору-
жена в начале прошлого века. Требовалось лишь 
создать зеленый бульвар с дорожками. Над про-
ектом работал архитектор Михаил Труфанов.

Четвертая очередь набережной была открыта 
в 1986 году. Небольшая по протяженности - от 
завода «Кинап» до Силикатного оврага, она от-
личается от предыдущих, так как расположена 
на крутом склоне. Поэтому было решено возве-
сти несколько террас.

Главным акцентом четвертой очереди стала 
стела в виде ладьи с большим парусом. Она бы-
ла установлена в 1986 году к 400-летию Самары.

И зимой, и летом
Сегодня самарская набережная - нечто боль-

шее, чем просто зона отдыха. Это настоящее 
культурное пространство со своим неповтори-
мым колоритом. Гуляющих людей здесь можно 
увидеть в любое время года. В морозы у самарцев 
появляется особый маршрут. Многие отправля-
ются в поход за Волгу, захватив с собой термос с 
горячим чаем и пирожки. Приходят сюда и по-
рыбачить. А на Крещение в районе Полевого спу-
ска по традиции обустраивают купель.

Но, конечно, настоящее оживление начинает-
ся на набережной с приходом весны. Как толь-
ко устанавливается хорошая погода, тысячи лю-
дей приходят сюда подышать свежим воздухом, 
позагорать, позаниматься спортом. На лавоч-
ках в тени деревьев можно увидеть пенсионеров 
и мам с колясками. Ребята постарше облепляют 
детские площадки и устраивают игры на песке. А 
влюбленные назначают здесь свидания - так же 
как когда-то, лет 50 назад, их бабушки и дедушки.

Продолжение следует.

Мария Щербакова
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фотофонд.
14. Стела «Ладья» на четвертой очереди набережной. Владимир Пермяков, 
2008 год.
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верности. Екатерина Елизарова, 2022 год.
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18. Традиционная купель на Полевом спуске к Волге. Екатерина Елизарова, 
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19. День физкультурника на второй очереди набережной. Владимир Пермяков, 
2022 год.



10 • Самарская газета№100 (7411) • вторник 16 маЯ 2023

Светлана Келасьева

Остаться в Ленинграде
- Я родилась в Ленинграде. 

Мы с родителями жили в двух-
этажном доме на улице Подгор-
ной. Мама сидела со мной, отец 
работал на Путиловском заводе. 
Когда началась война, мне было 
пять лет. Папу отправили вме-
сте с предприятием на Урал, но 
их эшелон разбомбили еще на 
выезде из города. Отец вернул-
ся назад и удивился, обнаружив 
нас дома: он договорился, что-
бы его семью вывезли. Но тогда 
все верили, что война быстро за-
кончится. У нас было хозяйство 
- куры, коза. Мама очень не хоте-
ла уезжать: как все это бросить? 
Говорила, что, может, прожи-
вем как-нибудь. Однако звуки 
взрывов доносились все отчет-
ливее, всполохи становились все  
ярче.  

Уехать на поезде было уже не-
возможно, из Ленинграда соста-
вы больше не ходили. Отец дого-
ворился, чтобы нам дали подво-
ду. Помню, все приставал ко мне 
с вопросами: как меня зовут, как 
маму, папу - на случай, если я по-
теряюсь. А я отказывалась отве-
чать, как зовут маму: она ведь со 
мной, зачем мне знать ее имя? 

Мы поехали вчетвером: мы с 
мамой и моя крестная с дочерью 
Сашкой. Под бомбежку враже-
ских самолетов попали в тот же 
день. Выжили чудом: мы прята-
лись под кустом, и немец бил по 
нам прицельно. Меня буквально 
в последний момент выдернул 
из-под снаряда какой-то парень. 

Подводу нашу разнесло в щеп-
ки, и мы остановились на каком-
то полустанке в пустом доме. В 

избе напротив заночевали наши 
бывшие соседи - большая семья с 
тремя детьми, дедушкой, бабуш-
кой. Нас тоже звали туда, но там 
и так было слишком много лю-
дей. На рассвете услышали гул 
самолетов, мимо нас пролетала 
целая армада - бомбить Ленин-
град. Видимо, соседи растопили 
печку, и немцы увидели дым из 
трубы. Прямое попадание. Ма-
ма кричала, чтобы я туда не смо-
трела. Но как не смотреть-то? До 
сих пор помню ту картину. 

Железнодорожная станция 
была недалеко. Мы отправились 
туда, сели в поезд. Его посто-
янно обстреливали с воздуха. 
Очень скоро нам пришлось вы-
скакивать из вагонов и бежать 
прятаться в ближайшем лесочке. 
Кто-то - видимо, начальник по-
езда - кричал в рупор, что под со-
ставом прятаться нельзя, лучше 
всего схорониться в овражке, за-
мереть там и не двигаться. 

Одна в подвале 
Как мы вновь оказались в Ле-

нинграде, я не помню. Но еще в 
поезде меня зацепил осколок. 
Началось заражение, рана на го-
лове распухла и болела. Меня по-
ложили в больницу. Чистили ра-
ну, видимо, без всякого нарко-
за - боль была дикая. Я орала, а 
какая-то бабушка посадила меня 
на руки и велела крепко-крепко 
ее обнимать, когда будет очень 
больно. 

В больнице я подхватила еще 
какую-то детскую инфекцию, 
маме сказали, что, скорее всего, 
не выживу. Но я в очередной раз 
все-таки выжила. Вскоре при-
шла мама и сказала, что папы 
больше нет. Подробностей мне, 
ребенку, не сообщили, но я слы-

шала, как взрослые говорили, 
что было прямое попадание сна-
ряда, и то, что осталось от моего 
отца, собрали в ящик и похоро-
нили на Волковском кладбище. 

В палате нас было человек де-
сять, и одна девочка постарше 
забирала мой хлеб и бросала в 
окошко своему брату. Так бы-
ло несколько дней, пока врач не 
заметил неладное. Меня начали 
кормить, и я пошла на поправку. 
Кроме хлеба давали щи из кра-
пивы - я отказывалась их есть. 
Мама принесла кусочек сахара, 
который как-то смирял меня с 
действительностью. 

А однажды нас прятали в под-
вале от бомбежки, и меня забы-
ли принести обратно - сама я не 
ходила, была очень слабенькой. 
Когда спохватились и спусти-
лись за мной, я ползала по под-
валу под пристальным наблю-
дением нескольких крыс, навер-
ное, они ждали, когда я умру. Ня-
нечка сказала, что еще бы чуть-
чуть, и они, наверное, наброси-
лись бы. 

После того как я выздоровела, 
меня отвели в детский дом. Ви-
димо, к той поре не стало уже и 
мамы. 

Новая семья
В Куйбышев нас эвакуирова-

ли в 1942 году. Везли по «Доро-
ге жизни» на катерах, ночью. Пе-
ред посадкой на судно всем да-
ли по чайной ложке валерьянки, 
чтобы мы в дороге спали, не из-
давали звуков и не привлекали 
внимание вражеской авиации. 
Потом нас посадили на большой 
пароход. Кают там не было, сто-
яли полати рядов в пять. Малы-
шей к ним привязывали. 

Через какое-то время в том же 
детском доме в Куйбышеве ока-
залась и Сашка. Меня вскоре 
удочерили, и я постоянно спра-
шивала приемную маму, когда 
она возьмет и Сашку. Та отмахи-
валась: «Мне и тебя-то не надо!» 
Потом ее подруга, военврач, удо-
черила мою сестру. Правда, не-
надолго: оказавшись в Иваново, 
она вновь сдала ее в детский дом. 

Нас ведь брали в основном не по 
доброте душевной, а для чего-то. 
Меня, например, удочерила жен-
щина из села Новый Буян, что-
бы ее не посылали копать око-
пы. Для этого нужно было иметь 
двоих детей, один сын у нее был, 
вот она меня и взяла. 

Надо ли говорить, каким бы-
ло житье в этой семье. О том, что 
я здесь никто, мне твердили по-
стоянно. Били так, что я сидеть 
не могла. В какой-то момент это 
обнаружили в школе. Матери 
пригрозили, она стала вести се-
бя тише. Я много раз просила от-
везти меня обратно в детский 
дом. Но этого почему-то не сде-
лали, возможно, боялись осуж-
дения со стороны людей.

Сашка, которая Людмила
Поскольку у меня сохрани-

лось очень мало воспоминаний 
из детства, долгое время я не 
предпринимала попыток найти 
кого-либо из родственников или 
хоть что-то узнать о своей се-
мье. Но однажды в библиотеке, 
где я работала, была проверка. 
Мы разговорились с проверяю-
щей, и она подвела меня к мыс-
ли, что нужно бы заняться поис-
ками. Я стала писать везде и всю-
ду, в том числе обратилась в од-
ну ленинградскую газету. И мне 
ответила Сашка! Правда, выяс-
нилось, что зовут ее, оказыва-
ется, Людмила. Почему ее в дет-
стве звали Сашкой, она не могла 
объяснить. Следующее письмо 
пришло уже от ее мужа. Он про-
сил меня больше не писать и не 
тревожить сестру, которая и так 
очень болеет.  

Никаких сведений о родите-
лях мне получить не удалось. Я 
ведь даже не знала своего года 
рождения, и мне в детском доме 
написали в документах не 1936-й,  
а 1938-й. Да и фамилию сменили 
при усыновлении.   

Позывной «Береза»
Окончив десятилетку в Но-

вом Буяне, я уехала жить в Куй-
бышев, потом - в Узюково, а в 
1959 году перебралась в Березу, 

да так здесь и осталась. Тогда у 
поселка еще не было названия. 
Он именовался «Объект 290» и 
относился к Красному Яру. Воз-
водился аэропорт, и здесь жи-
ли строители, в основном воен-
ные. Существовал радиопозыв-
ной «Береза», поэтому поселок 
потом так и назвали. А деревья 
уже позже высадили, в соответ-
ствии с названием. 

Кварталов, как сейчас, здесь 
тогда не было, дома были про-
сто пронумерованы и в основ-
ном представляли собой обще-
жития: для строителей, для со-
трудников аэропорта. Люди жи-
ли в бараках, землянках. Были и  
ДОСы - дома офицерского со-
става. Водоснабжения не име-
лось, воду привозили. Ближай-
шая школа находилась в Царев-
щине, дети учились там. 

Потом поселок постепенно 
отстроили. Очаги культуры су-
ществовали здесь изначально 
- досугу трудящихся уделялось 
большое внимание, тем более 
что основную часть этих трудя-
щихся составляла молодежь. Я, 
например, приехала сюда, что-
бы работать в библиотеке. Она 
тоже располагалась в бараке. В 
другом бараке был клуб, а рядом 
с ДОСами - танцплощадка. Кино 
у нас часто показывали. Словом, 
весело жили.  

После библиотеки я 26 лет 
проработала в поселковом сове-
те. Я еще в Узюкове была секре-
тарем избирательной комиссии, 
потом депутатом. Так что рабо-
та была мне знакома. Я всегда бы-
ла пунктуальной и педантичной, 
помнила все до мелочей. Поселок 
у нас небольшой, поэтому я знала 
всех людей с их проблемами. Рас-
писывала молодоженов - реги-
страцию брака в былые годы осу-
ществляла местная администра-
ция, а торжественная церемония 
проходила в Доме культуры, ко-
торый к тому времени был уже 
построен. Меня часто называли 
«хранительницей архива», пото-
му что я легко ориентировалась 
в лицах, датах, событиях. Да и се-
годня помню очень многое. 

Поселок Береза Красноглинского района возник в конце 1950-х годов  
как жилой фонд аэропорта Курумоч. Вера Назарова приехала сюда  
в 1959-м и прекрасно помнит те времена, когда о водопроводе приходилось 
только мечтать, а в школу детей возили в Царевщину за 14 километров. 
Пенсионерка рассказала о своем детстве в блокадном Ленинграде, 
эвакуации в Куйбышев и первых годах существования поселка. 

Жительница Березы об истории 
поселка и своем военном детстве

Вера Назарова: «Маме сказали, 
что я не выживу»

Районный масштаб
ПРямая Речь
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Диалог на Двух языках

Побратимами Самары в настоящее время являются 
около 20 городов. Особое место в этом списке 
занимает Спитак Республики Армения. Соглашение 
о сотрудничестве между двумя городами было 
подписано 27 апреля 2019 года. По случаю годовщины 
знаменательного события 11 мая в Библиотеке 
народов Поволжья прошел День армянской культуры. 
Организатором выступила региональная армянская 
община при поддержке администрации Самары. 

Районный масштаб
ПРаздник

Ева Скатина

Красота и утонченность
Участники и гости мероприя-

тия познакомились с богатой исто-
рией, традициями и самобытной 
культурой дружеского государ-
ства и узнали много нового о вкла-
де представителей армянской ди-
аспоры в развитие нашего города. 
В программе праздника - поэти-
ческий марафон «Армении святая 
суть», мастер-классы по изготов-
лению национальных украшений 
и резьбе по дереву, концерт «Зву-
ки Армении». Собравшимся рас-
сказали о крепкой дружбе компо-
зитора Арно Бабаджаняна и поэта 
Евгения Евтушенко, о том, что по-
этесса Анна Ахматова занималась 
переводами произведений армян-
ских поэтов. 

В арт-пространстве библиотеки 
открылась передвижная художе-
ственная выставка «Армения в кра-
сках», которая будет работать до 19 
мая. Ее посетители могут полюбо-
ваться живописной природой, са-
мобытной красотой и достоприме-
чательностями этой горной стра-
ны. В экспозицию вошли работы 
школьников, представленные на 
тематический конкурс в 2018 году. 
После его проведения община ор-
ганизовала для финалистов путе-
шествие в Армению. Итогом поезд-
ки стала выставка «Армения в кра-
сках», которая прошла в 2019 году в 
Самарском художественном музее.  

- Дети прежде никогда не были в 
Армении, они рисовали ее по сво-
им представлениям. Но когда мы 
приехали и окунулись в красоту и 
утонченность местной природы, ее 

историю, удивительно нежные цве-
товые переходы, то сразу в нее влю-
бились. Поражает архаичность Ар-
мении. Я никогда не думала, что на 
земле могут быть такие нетронутые 
места. Мы потом целый год жили 
этой поездкой, - рассказала настав-
ник ребят, член Союза художников 
России, научный сотрудник Самар-
ского художественного музея Лю-
бовь Егорова.   

Телемост дружбы
В рамках Дня армянской куль-

туры состоялся телемост, в кото-
ром приняли участие представи-
тели администрации двух горо-
дов, Дома дружбы народов Са-
марской области, а также учащие-
ся самарской школы №13 и школы 
№3 города Спитак.

Присутствующим напомнили, 
что в 1988 году Куйбышев (имен-
но так называлась Самара) оказал 
значительную помощь постра-
давшим в результате страшного 
землетрясения жителям Спита-
ка и других разрушенных городов 
Армении. Жертвами катастро-
фы тогда стали 25 тысяч человек и 
еще более миллиона остались без 
крова. Наш город принял около  
50 семей переселенцев. 

- Сегодня на территории Самар-
ской области проживает более 23 
тысяч людей, представляющих ар-
мянскую национальность. Мы гор-
димся тем, что дружба между на-
шими народами очень прочная, 
наши связи многовековые, - сказа-
ла член правления СРОО «Армян-
ская община», председатель Союза 
армянской молодежи Диана Ару-
тюнова. - Организуя телемост меж-
ду Самарой и Спитаком, мы хоте-

ли, чтобы подружились не только 
взрослые, но и дети. 

Ребята, находясь по разные сто-
роны экрана, охотно говорили о 
жизни, учебе, увлечениях. Самар-
ские школьники поинтересовались 
у армянских, есть ли в их образова-
тельных учреждениях самоуправ-
ление. А так как встреча проходи-
ла в памятные майские дни, наши 
юнармейцы рассказали сверстни-
кам об известных выпускниках 
своей школы - герое Великой Оте-
чественной войны Федоре Санчи-
рове и участнике специальной во-
енной операции Рагиме Гаджиеве.  

В свою очередь, спитакские ре-
бята объяснили российским, поче-
му их школа носит имя известного 
французского шансонье армянско-
го происхождения Шарля Азнаву-
ра. После землетрясения Азнавур 
создал фонд помощи пострадав-
шим, через который помогал своей 
исторической родине. В Армении 
об этом помнят, певца чтут и счита-
ют своим национальным героем. В 
завершение встречи для самарских 
друзей выступили ученики млад-
ших классов, исполнившие нацио-
нальный армянский танец.   

Армянский след  
на самарской земле

Об известных армянах, про-
живающих в Самаре и Самар-
ской области, рассказала канди-
дат исторических наук, этнограф 
Лиана Агаджанян.

По словам исследователя, пер-
вые упоминания об армянах в Са-
маре датируются 1887 годом. В тот 
период в городе проживало 77 че-
ловек (37 мужчин и 40 женщин). Со 
временем это число постоянно уве-

личивалось. В 1926 году в списках 
жителей Самары значилось уже 
239 армян, а в 1979 году - 2216. Наи-
больший приток переселенцев был 
вызван землетрясением 1988 года 
и последовавшими в 1990 году по-
громами армян в Баку. По данным 
переписи тех лет в Куйбышеве про-
живало более 4100 армян. 

Среди выдающихся личностей 
дореволюционного периода Лиана 
Агаджанян отметила купца армян-
ского происхождения Егора Аннае-
ва. По его инициативе велось озеле-
нение Самары, была построена лю-
теранская кирха, он участвовал в 
обустройстве Струковского сада и 
Алексеевского сквера.

В период Октябрьских событий 
представителям армянской общи-
ны удалось договориться о стро-
ительстве молитвенного дома. Он 
находился на улице Садовой, 97. В 
октябре 1918 года, после освобож-
дения города от белогвардейцев, 
начала действовать религиозная 
община «Святой Гевонд». В 1929-м  
году молельный дом был закрыт, 
а церковное имущество отдано на 
хранение старосте Тадевосу Мир-
зоянцу. Община была восстанов-
лена лишь в 1995-м, когда властями 
было принято решение о создании 
Самарской областной армянской 
организации и Самарской рели-
гиозной организации Армянской 
апостольской церкви. Их руково-
дителем избрали Артура Мартиро-
сяна.

В истории также оставил свой 
след Гай Дмитриевич Гай (Бжиш-
кянц), основатель и первый ко-
мандир знаменитой Железной ди-
визии, сражавшейся с белочехами. 
Еще один известный соотечествен-

ник армянской национальности - 
Леон Сафразьян. В 1948 году, буду-
чи в должности заместителя мини-
стра нефтяной промышленности 
СССР, он курировал строительство 
Новокуйбышевского НПЗ. 

В наше время славу армянскому 
народу принесли творения архи-
тектора Вагана Каркарьяна, по про-
ектам которого в Самаре возведе-
ны гостиница «Волга», Дом актера 
и другие здания, а также скульпто-
ров Степана Карсляна, автора ком-
позиции «Золотой ключик», и Ка-
рэна Саркисова, создавшего памят-
ники князю Засекину, губернатору 
Петру Алабину. 

Все сферы  
общественной жизни 

Заместитель руководителя 
управления по взаимодействию 
с социально ориентированными 
некоммерческими организация-
ми департамента общественных 
и внешних связей аппарата адми-
нистрации Самары Дмитрий Дол-
ганов отметил, что эти интерес-
нейшие исторические факты ста-
новятся известны широкому кру-
гу самарцев, в том числе благода-
ря деятельности региональной ар-
мянской общины. 

- Региональная общественная 
организация «Армянская общи-
на» - это дружный слаженный 
коллектив. Они проводят множе-
ство мероприятий, которые ох-
ватывают практически все сфе-
ры жизни общества. Это и сохра-
нение национальной культуры и 
традиций, и межнациональные 
отношения, и научная деятель-
ность, и многое другое, - подчер-
кнул Дмитрий Долганов.

В Библиотеке народов Поволжья прошел День армянской культуры
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Правосудовым Денисом Михайловичем, 443092, 

г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 11, тел. 8-927-658-30-30, № квалификаци-
онного аттестата 63-11-95, в отношении земельного участка, расположенного 
по адресу: обл. Самарская, г. Самара, Красноглинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов 
Овраг, уч. 671, кадастровый номер 63:01:0334002:675, выполняются кадастро-
вые работы по уточнению местоположения границы и площади земельного 
участка. Заказчиком кадастровых работ является Темкина Ольга Александров-
на, адрес: г. Самара, проспект Карла Маркса, д. 504, кв. 22, тел. 8-919-800-84-10.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения 
границ земельного участка состоится по адресу: обл. Самарская, г. Самара, Крас-
ноглинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уч. 671 16 июня 2023 г. в 12:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: г. Самара, ул. Теннисная, 17, комната 12.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении согла-
сования местоположения границ земельных участков на местности принима-
ются с 17 мая 2023 г. по 15 июня 2023 г. по адресу: г. Самара, ул. Теннисная, 17, 
комната 12. 

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется со-
гласовать местоположение границы:

1) земельный участок, расположенный по адресу: обл. Самарская, г. Самара, 
Красноглинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уч. 670;

2) земельный участок, расположенный по адресу: обл. Самарская, г. Самара, 
Красноглинский р-н, СДТ «Рассвет», Орлов Овраг, уч. 672.

А также другие смежные земельные участки, расположенные в кадастровом 
квартале 63:01:0334002.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходи-
мо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок.            реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Вдовиной Мариной Николаевной, РФ, 443016, г. Самара, 

ул. Черемшанская, д. 93А, оф. 4, 5, адрес электронной почты podvigalkina81@mail.ru, тел. 
8-927-600-76-00, 63-13 634, А-1205, в отношении земельного участка, расположенного по 
адресу: Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, с. Задельное, СНТ «Жигули», 
ул. Набережная, уч. №11в, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположе-
ния границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Кажаева Екатерина Петровна, адрес прожи-
вания: Самарская обл., г. Самара, п. Прибрежный, ул. Парусная, д. 20, кв. 3.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ 
состоится по адресу: Самарская область, г. Самара, ул. Чернореченская, 21, оф. 323, 3 этаж 
30 мая 2023 г. в 10:00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Са-
марская область, г. Самара, ул. Чернореченская, 21, оф. 323, 3 этаж, тел. 8-927-600-76-00.

Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в 
проекте межевого плана, и требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 16 мая 2023 г. по 15 июня 2023 г. по адре-
су: Самарская область, г. Самара, ул. Чернореченская, 21, оф. 323, 3 этаж, тел 8-927-600-76-00.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ:

- земельный участок с кадастровым номером 63:01:0345003:505 с адресными характе-
ристиками: Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, пос. Задельное, ул. На-
бережная, д.12;

- земельный участок с кадастровым номером 63:01:0345003:609 с адресными харак-
теристиками: Самарская область, г. Самара, Красноглинский район, п. Прибрежный, с. За-
дельное, СНТ «Жигули», ул. Набережная;

- земельный участок с адресными характеристиками: Самарская область, г. Самара, 
Красноглинский район, п. Прибрежный, с. Задельное, СНТ «Жигули», ул. Набережная, д.10а; 

- земельный участок с адресными характеристиками: Самарская область, г. Самара, 
Красноглинский район, п. Прибрежный, с. Задельное, СНТ «Жигули», ул. Набережная, д. 13.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на со-
ответствующий земельный участок.                реклама

Информация

Федеральным судом Самарского района г. Самары рассматривается 
гражданское дело № 2-781/2023 по коллективному исковому заявлению 
дольщиков МКД к ООО «СтройТрест» о признании МКД, расположенно-
го по адресу: г. Самара, улица Степана Разина, 110, кадастровый номер 
63:01:0817002:532, завершенным строительством.

Дольщики жилых и нежилых помещений, расположенных в МКД, 
находящемся по адресу: г. Самара, улица Степана Разина, 110, не при-
соединившиеся к коллективному исковому заявлению, могут присое-
диниться посредством подачи в федеральный суд Самарского района  
г. Самары заявления о присоединении к иску.
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Мария Ситрова

В пятницу, 12 мая, в школе №68 
в рамках проекта по профилак-
тике травли «Обидка - культура 
примирения» состоялось заня-
тие с учениками пятого класса. 
Ребята обсудили проблему бул-
линга. 

Проект «Обидка» существу-
ет уже четыре года. Его название 
придумали сами школьники, оно 
расшифровывается как «Обыч-
ная история детской коллектив-
ной агрессии». Работа с детьми 
в рамках проекта организова-
на через школьные службы при-
мирения, которые сейчас созда-
ны практически во всех общеоб-
разовательных учреждениях Са-
марской области.

- Деятельность проекта на-
правлена на информирование 
ребят о том, что такое травля и 
каковы ее последствия. В каче-
стве профилактических занятий 
наши медиаторы проводят диа-
гностические игры, круги при-
мирения, организуют просмо-
тры фильмов, в основе сюже-
тов которых лежит буллинг. Ес-
ли травля присутствует в коллек-
тиве, то страдают все, поэтому и 
помощь нужна всем. Этот ком-
плекс мер помогает восстанавли-
вать отношения в классе. Сегод-
ня в проекте принимает участие 
около 20 колледжей и более 100 
школ региона, - рассказал руко-
водитель самарского отделения 
областной ассоциации детских 
служб примирения, педагог-пси-

холог регионального социопси-
хологического центра Сергей Ку-
ликов.

Пятиклассникам показали 
фильм «Забитая правда». Это 
история о мальчике, который 
рассказал учительнице о том, что 
его одноклассники собираются 
списать ответы по контрольной 
работе. После такого поступка 
началась травля, в ходе которой 
ребенок подвергался физическо-
му и моральному насилию. 

На обсуждении, которое со-
стоялось после просмотра, ребя-
та рассказали, какие чувства вы-
звал у них фильм и как они отно-
сятся к данной ситуации. Диалог 
помог показать, насколько не-
приемлемо жестокое поведение 
по отношению к любому челове-
ку. А сами школьники предложи-
ли несколько вариантов выхода 
из конфликта.

- В рамках семинаров, которые 
проводят специалисты, дети по-
вышают свои коммуникативные 
навыки и уровень осведомлен-
ности о таком социальном явле-
нии, как буллинг, который, к со-
жалению, сейчас очень распро-
странен. Также ребята получают 
правовые знания, касающиеся 
последствий травли, - отметила 
главный специалист городского 
департамента образования Али-
на Макарова.

Общение в рамках проекта 
происходит по принципу «рав-
ный - равному», то есть медиа-
торами мероприятий выступают 
сами ребята, только более стар-
шего возраста. Сначала специа-
листы ассоциации детских служб 
примирения обучают курато-
ров проекта внутри школ. Затем 
подростки, которые захотели на-
учиться помогать другим разре-
шать конфликты, посещают те-
матические семинары. Лишь по-
сле этого они самостоятельно мо-
гут организовывать профилак-
тические мероприятия.

- В силу своего возраста или 
характера дети часто не умеют 
приходить к компромиссу. Ме-
диаторы помогают решить кон-
фликт безболезненно для обеих 
сторон. Когда в классе возника-
ет проблема, мы садимся в круг 
примирения и без обвинений 

выслушиваем позицию каждого. 
Находим компромисс. Как след-
ствие, обстановка в коллективе 
улучшается, - рассказала медиа-
тор, ученица 7И класса Алексан-
дра Матюнина.

В рамках профилактики трав-
ли подобные семинары прово-
дятся в школах регулярно. В слу-
чае необходимости дети могут в 
любой момент обратиться к ме-
диаторам за помощью.

Проект «Обидка» вошел в де-
сятку лучших на конкурсе «До-
броволец России» и получил 
президентский грант. Сергей Ку-
ликов представил «Обидку» на 
первом всероссийском антибул-
линговом форуме, который орга-
низовал Молодежный совет Ми-
нистерства культуры РФ. Колле-
ги из других городов заинтересо-
вались проектом и выразили же-
лание перенять самарский опыт.

ИНИЦИАТИВА

ДЕТИ

Общество

Жанна Скокова

13 мая в Коптевом овраге про-
шел субботник. Поводом для не-
го стало обращение одной из жи-
тельниц поселка Управленческий 
- она попросила помочь навести 
порядок на территории у водо-
пада. В уборке приняли участие 
волонтеры движения «ЭкоШок» 
при поддержке департамента го-
родского хозяйства и экологии.

Отправной точкой стала тер-
ритория возле водопада, кото-
рый находится в центре Коптева 
оврага, рядом с грунтовой доро-
гой. Место является популярным 
среди любителей живописных 
видов, фотографов и скалолазов, 
так как в трех километрах от не-
го находятся гора Барсук и пеще-
ра братьев Греве. Однако не все 
отдыхающие считают нужным 
убрать после себя мусор.

Неравнодушные граждане со-
брали больше десяти мешков от-
ходов, среди которых были сте-
клянные и пластиковые бутыл-
ки, упаковки от продуктов и даже 
выброшенные предметы гарде-
роба. Также волонтеры сложили 
в одном месте использованные 
покрышки для дальнейшей ути-
лизации.

- С каждым годом растет коли-
чество неравнодушных к окру-
жающей среде добровольцев, ко-
торые следят за чистотой род-
ного города. Экологические ак-
ции организуются почти каждую 
субботу в разных районах, вклю-
чая природные территории, на-
пример, побережья рек и озер, - 
рассказала руководитель обще-
ственного объединения волонте-
ров «ЭкоШок» Татьяна Борисова. 

Подобные субботники по 
инициативе общественности бу-
дут продолжаться. 

- Такие акции, безусловно, 
улучшают санитарное состоя-
ние территорий, формируют ак-
тивную гражданскую позицию, 
побуждают других жителей к 
участию в благоустройстве, - от-
метил начальник отдела управ-
ления лесного хозяйства депар-
тамента городского хозяйства и 
экологии Усман Гафаров. - В ос-
новном совместными усилиями 
убираем бытовой мусор: бутыл-
ки, банки, использованные па-
кеты - все это после своего от-
дыха оставляют безответствен-
ные люди. Встречаются и ста-
рые автомобильные покрышки, 
которым тоже не место в зеле-
ной зоне.

Профильный городской де-
партамент предоставил участни-
кам акции перчатки и мешки, а 
также взял на себя вывоз собран-
ного мусора. В дальнейшем отхо-
ды утилизируют на полигоне.

Уборка у водопада
В Коптевом овраге провели экологическую акцию

КАК СВЕСТИ КОНФЛИКТ НА НЕТ

В школе №68  
прошел 
семинар  
по культуре 
примирения
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Маргарита Петрова

Анатолий Праудин с ходу нару-
шает главное правило драматиче-
ского режиссера - умереть в актере 
- и являет огромную версию себя в 
записанном видео.

- Великие учителя прошлого 
завещали нам «учиться, учить-
ся и еще раз учиться». В «СамАр-
те» в отличие от большинства те-
атров существует учебная пло-
щадка, где актеры, режиссеры и 
художники имеют возможность 
тренироваться. Как это происхо-
дит? Берется материал - драма-
тургический или прозаический. 
В данном случае это Антон Пав-
лович Чехов и его повесть «Моя 
жизнь». Собирается команда ак-
теров - не только молодых, но и 
взрослых мастеров, людей, ко-
торые чувствуют в себе потреб-
ность в самовоспитании, поддер-
жании формы. И вот на основе 
материала начинаются тренин-
ги, бесконечные пробы, наблю-
дения, этюды: сочинительские, 
пространственные. Цель не спек-
такль, цель - сам процесс. А спек-
такль - это своеобразный побоч-
ный эффект. Сегодня мы показы-
ваем не спектакль, а учебную ра-
боту, зачет по специальности.

Его обращение прерывает тре-
бовательный крик: «Кто это?!» 
Вряд ли Валерия Павлюк не знает 
в лицо своего режиссера и руково-
дителя мастерской. Просто это на-
чало игры в репетицию.

«Моя жизнь» по повести Ан-
тона Чехова - учебная работа ма-
стерской Анатолия Праудина, ко-
торая войдет в афишу эскиз-теа-
тра «СамАрта». Публике показы-
вают не сам спектакль, а процесс 
его создания. Актеры играют не 
персонажей Чехова, а участников 
студии, репетирующих постанов-
ку. Зрители всласть насмотрятся 
театрального закулисья, этюдов, 
проб и ошибок.

Слева - макеты построек, не-
большого размера здания губерн-
ского города, где проживают пер-
сонажи чеховской повести, спра-
ва - белые стулья, на которых сидят 
артисты. По центру - сценическое 
возвышение. Чуть правее от него 

располагается режиссер (Валерия 
Павлюк) и постоянно пишущая 
ассистентка (Анжелика Валова). 
Текст Чехова переплетается с бы-
товыми репликами. От режиссера 
звучат постоянные претензии: «Я 
ничего не понимаю», «Вас не слыш-
но!», «Темп, темп!» Пугливые акте-
ры пытаются построить рассказ о 
судьбе Мисаила Полознева (Вла-
дислав Кричмарь), отказавшегося 
вопреки воле отца приумножить 
ряды элиты города и отправивше-
гося добывать себе хлеб своими ру-
ками. Они делают этюды и пробы 
под гневным взором вечно недо-
вольной героини Валерии Павлюк.

Небожители: инженер Должи-
ков (Игорь Рудаков) и его дочь Ма-

ша (Вероника Львова и Татьяна 
Наумова), возлюбленная Мисаи-
ла, витают в эмпиреях. Видеокон-
тент показывает их среди облаков, 
снисходительно смотрящими вниз 
на простых смертных.

Уголком адекватности сре-
ди этой игры в искусство выгля-
дит мастерская, где царит герой 
Алексея Елхимова. Актер играет 
не столько чеховского главу арте-
ли маляров Редьку, под начало ко-
торого уходит работать Мисаил, 
сколько более обобщенный об-
раз. Это человек труда, руки кото-
рого постоянно заняты делом: кра-
сят, выпиливают. Он исполняет за-
вет, оставленный Серебряковым в 
«Дяде Ване»: «Надо, господа, дело 
делать!» Редька посвящает Мисаи-
ла в рабочие, испачкав его извест-
кой. И он же в финале займет его 
место, то есть станет повзрослев-
шим героем.

Именно он расставит макеты 
посреди импровизированной сце-
ны, рассказывая, как сложилась 
судьба всех персонажей. И в цен-
тре этого огромного трехмерного 
пазла разместит, конечно, церковь. 
Чтобы еще раз напомнить, что са-
мое важное в нашей жизни - делать 
дело и помнить о Боге.

Культура
ТеаТр

Дело наДо Делать

Кино

ВДохноВлены 
реальными 
событиями
Мелодрамы, притчи, комедии, детективы

Ирина Кириллова

В Самаре и Тольятти заверши-
лись съемки киноальманаха «И в 
шутку, и всерьез». Юные актеры 
и команда на протяжении марта-
апреля трудились над серией но-
вого сезона короткометражных 
фильмов. Продюсер фонда раз-
вития детского кино «Сотворе-
ние» Ольга Малинина рассказала 
о трудностях и удачах на съемках.

- Интересные и злободневные 
сценарии - одна из главных задач 
проекта. Сейчас в команде рабо-
тают более 20 талантливых авто-
ров. Они пишут на актуальные те-
мы со свойственным им юмором и 
жизнелюбием. Все роли, как пра-
вило, создают под конкретных ре-
бят, учитывая их возраст, типаж и 
харизму. Сценаристы творят в са-
мых разнообразных жанрах - ме-
лодрамы о первых трепетных чув-
ствах, притчи, комедии, мисти-
ка, детективы, но объединяет их 

незаурядная и остроумная пода-
ча сюжета. Причем далеко не все - 
вымысел. В этом сезоне сценарии 
к фильмам вдохновлены и реаль-
ными событиями.

Картины «Маскировка» и 
«Модный бой» обращаются к те-
мам мужества, патриотизма и са-
моотверженности. Эти съемки 
были одними из самых сложных. 
В них задействованы большой ак-
терский состав, волонтерские ор-
ганизации, добровольцы. Сняты 
захватывающие сцены боя на по-
лигоне. Тут помощь оказали на-
стоящие профессионалы - рекон-
структоры военно-историческо-
го клуба и актеры. Кроме того, ре-
бята вместе с волонтерами изго-
тавливали маскировочные сети и 
шили балаклавы для бойцов, ко-
торые будут переданы в зону бое-
вых действий.

В фильме «Модный бой» приня-
ли участие ребята с ограниченны-
ми возможностями здоровья. Мы 
снимали в школе-интернате №117 

для слабослышащих детей. У них 
есть свой театр мод. Мы исполь-
зовали их яркую, очень красивую 
коллекцию «Красный конь». 

Еще работали с нашей люби-
мой школой-интернатом №4, где 
обучаются глухие дети. Исполь-
зовали две их коллекции - «Текту-
ра» и «Кологод». Это был второй 
участник «боя» между двумя теа-
трами мод. Сами учащиеся школ 
играли второстепенные роли и 
участвовали в массовых сценах.

Съемки фильма «Маскиров-
ка» проходили на полигоне в То-
льятти с использованием реаль-
ной боевой машины и оружия. В 
них принимали участие трое акте-
ров из Самарского академическо-
го театра драмы имени Горького - 
Влада Филлипова, Игорь Новиков 
и Александр Бригаднов. 

Нашему проекту «И в шутку, и 
всерьез» уже десять лет. За эти го-
ды вышло более 600 короткоме-
тражных фильмов, снятых в Са-
маре, Тольятти, Саратове, Стер-

литамаке, Ульяновске, Пензе, Ка-
зани, Калуге. Картины трансли-
руются на 90 телеканалах России 
и ближнего зарубежья. Увидеть 
фильмы, вошедшие в предыду-
щие сезоны, можно на Rutube или 
на сайте ДетскоеКино.РФ. Школь-
ники могут посмотреть эти ленты 
в рамках «Большого киномарафо-
на», который проходит в библио-
теках Самарской области.

Проект «И в шутку, и все-
рьез» реализуется при поддерж-
ке Президентского фонда куль-
турных инициатив. Фильмы ки-
ноальманаха уже более 500 раз 
становились лауреатами все-
российских и международных 
кинофестивалей и конкурсов. 
Фонд «Сотворение» входит в 
топ-100 лучших социальных 
проектов России.

В «СамАрте» поэкспериментировали с Чеховым
алексей елхимов,
курАтор проектА  
«МАСтерСкАя АнАтолия прАудинА», 
АССиСтент режиССерА:

- началось все больше десяти лет 
назад. Сначала был Максим Горь-
кий и «дети солнца»: выпускники 
той режиссерской лаборатории - 
ольга Агапова, павел Маркелов, 
дмитрий добряков.
потом были новый набор и наш 
«пушкинский курс». Затем в 2017 
году стартовал экспедиционный 
проект «одиссея» с пересечени-
ем Северной Атлантики и пре-
мьерой в 2020-м в малом зале 
театра. так последовательно мы 
формировали репертуар экспе-
риментальной сцены мастерской 
праудина.
параллельно два года шла ра-
бота с первым магистерским ре-
жиссерским курсом праудина в 
Самарском институте культуры. 
Ставили «три сестры». учебный 
спектакль показали в июне 2022-го  
также в «СамАрте», впервые ис-
пользуя пространство фойе.
и вот пришло время представить 
итог нашей студийной работы 
по повести Чехова «Моя жизнь». 
полтора года мы делали этюды, 
работали с пространством, фак-
турой и вот выходим на зрителя 
в фойе театра.
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Молодым мамам помогут открыть свое дело
Минэкономразвития России запустило программу «Мама-предпри-
ниматель». Она будет действовать до 1 октября и направлена на 
поддержку женщин с детьми, в частности, находящихся в декрете. 
Программа включает в себя серию тренингов и грант на реализацию 
планов для победительниц регионального этапа.
Чтобы стать участницей проекта, необходимо обратиться в центр 
«Мой бизнес».

Утвержден запрет на ложные географические 
товарные знаки
29 мая вступает в силу запрет на регистрацию товарных знаков, 
которые могут ввести потребителя в заблуждение. Речь идет 
о ложных географических наименованиях. К примеру, нельзя 
будет использовать бренд «Алтайский мед» по отношению к про-
дукту, который произведен не на Алтае.

ПРАВО

ЧТО МЕНЯЕТСЯ В МАЕ

В мае вступили в силу изменения во многих сферах. Они касаются доставки 
пенсий, ипотеки, наказания за госизмену и других вопросов. В этом номере 
рассказываем о наиболее значимых нововведениях.

Появились новые правила доставки пенсий

С 1 мая Почта России стала единственной организацией, 
которая имеет право доставлять на дом пенсии и другие 
социальные выплаты. Ранее этим могли заниматься и частные 
компании. Однако теперь от данной практики решено 
отказаться: коммерсанты не всегда обладают достаточными 
ресурсами, чтобы привезти людям деньги в сложных условиях, 
например, в сельской местности, когда размывает дороги.
Льготников перевели на обслуживание Почты России без 
предварительных заявлений. Теперь граждане могут получить 
пенсии и социальные пособия наличными только в кассах 
организации или из рук почтальона. 
Также правило распространяется на:
• компенсации за жилищно-коммунальные услуги,
• компенсации за услуги связи, 
• ежемесячные денежные выплаты ветеранам, инвалидам и 
другим категориям граждан.
При желании пенсионеры могут перейти на безналичный 
расчет. Для этого необходимо написать заявление в соцзащиту.

Отдельным категориям граждан  
повысили пенсии

Сумма выплат возросла:
• для граждан в возрасте от 80 лет, 
• для жителей Крайнего Севера, 
• для представителей особо тяжелых профессий, в том числе 
военнослужащих и космонавтов.

Упрощается процедура выдачи справок  
о смерти военных

С 15 мая начинают действовать законы, упрощающие 
признание участников спецоперации на Украине погибшими  
и пропавшими без вести.
Теперь в судебном порядке военнослужащий может быть 
признан безвестно отсутствующим, если в течение полугода 
нет сведений о месте его пребывания. Через три месяца после 
этого члены семьи вправе инициировать процедуру признания 
бойца погибшим. 
Погибшим будет признан и военнослужащий, «который пропал 
без вести при обстоятельствах, угрожавших смертью», если  
с тех пор о нем нет сведений в течение шести месяцев.
Документ о смерти смогут выдавать не только медицинские 
организации, но и другие уполномоченные лица в случае,  
если выдача медицинского свидетельства невозможна 
(порядок определит правительство).

Вступили в силу новые требования  
к школьному питанию

Правительство РФ утвердило типовые условия контрактов  
на оказание услуг питания детей.
Одно из главных решений: из меню запрещено исключать 
горячую пищу.

Ипотека подорожает
Центробанк повысил надбавки к коэффициентам риска по ипотечным договорам долевого участия. 
По мнению экспертов, это приведет к частичному увеличению стоимости ипотеки.

У преступников будут 
брать образцы ДНК
С 8 мая расширен 
перечень лиц, 
подлежащих обязательной 
государственной геномной 
регистрации. Ее будут 
проводить для всех 
заключенных,  
а также подозреваемых 
и обвиняемых (кроме 
административных дел).
Ранее правила действовали 
лишь в отношении лиц, 
осужденных по «тяжким» 
статьям, за преступления 
против половой 
неприкосновенности.

Введено пожизненное 
наказание  
за госизмену
Вступили в силу поправки в 
Уголовный кодекс, которые 
ужесточают наказание за 
государственную измену 
вплоть до пожизненного 
заключения. 
Предыдущая версия закона 
предусматривала лишение 
свободы сроком до 20 лет и 
штраф до 500 тысяч рублей. 

Анна Щербакова
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